

COMISIÓN MIXTA INVESTIGARÁ ENFRENTAMIENTOS ENTRE POLICÍAS Y ESTUDIANTES EN SAN PEDRO

Gobierno y UCR acuerdan apaciguar las tensiones

■ Carlos Alvarado descartó la salida del jerarca de Seguridad, Michael Soto

■ Patricia Recio G.
recio@nacion.com

Con el compromiso de investigar los hechos ocurridos la noche del miércoles en San Pedro y dentro del campus de la Universidad de Costa Rica, el Gobierno y la UCR lograron apaciguar los ánimos que se crisparon tras una trifulca entre policías y estudiantes.

El altercado se desató con la presunta incursión de agentes de la Fuerza Pública al recinto universitario y terminó con la detención de cuatro alumnos.

Este jueves, estudiantes de esa casa de enseñanza, así como las otras cuatro universidades públicas (UNA, UNED, ITCR y UTN) realizaron una manifestación en defensa de la autonomía. Los sindicatos sumaron a esta marcha sus consignas contra el plan fiscal.

Los estudiantes marcharon desde el pretil de la sede universitaria Rodrigo Facio, en San Pedro de Montes de Oca, a la Casa Presidencial en Zapote.

Ahí, el ministro de Educación, Édgar Mora, recibió a los rectores Henning Jensen, de la UCR; Alberto Salom, de la Universidad Nacional (UNA); Luis Guillermo Carpio, de la Universidad Estatal a Distancia (UNED); Julio Calvo, del Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR), y Marcelo Prieto, de la Universidad Técnica Nacional (UTN).

También recibió a presidentes de las federaciones estudiantiles de esos centros.

En el encuentro con el presidente Carlos Alvarado también participaron el ministro de Seguridad, Michael Soto, y la jefarca de la Condición de la Mujer, Patricia Mora. Los titulares de Presidencia y Justicia y Paz, Rodolfo Piza y Marcia González, también asistieron.

Diálogo. Luego de más de cuatro horas de discusión, las partes emitieron una declaración conjunta en la que contemplaron cuatro puntos.

La creación de una comisión investigadora mixta fue el principal acuerdo. Además, reafirmaron los protocolos que eviten violaciones a la autonomía universitaria.

Renato Franco, representante de los estudiantes, afirmó que si bien llegaron a un consenso, no lograron aprobar todos los puntos que el movimiento estudiantil presentó en su pliego de peticiones.

Henning Jensen insistió en la necesidad de que se garantice la autonomía universitaria.

“Anoche (miércoles) se tocó una de las fibras más sensibles



El presidente Carlos Alvarado recibió a los rectores de las universidades públicas para discutir sobre los hechos de violencia del miércoles. Henning Jensen, rector de la UCR, se pronunció sobre el tema. GRACIELA SOLÍS

ALTERCADO CON POLICÍA Estudiante queda sin medidas

El estudiante universitario Steven Castillo, de 32 años, fue liberado sin medidas cautelares, la tarde de ayer, luego de ser indagado por su supuesta participación en un enfrentamiento con policías dentro del campus de la Universidad de Costa Rica la noche del miércoles. La Fiscalía, que investiga al estudiante por el aparente delito de resistencia a la autoridad, solicitó como medida cautelar que el muchacho se presentara dos veces por semana a firmar al Tribunal de Flagrancia de Goicoechea. Empero, ante una sala llena de universitarios, el juez resolvió que la medida no era necesaria, al considerar que no existe riesgo de fuga.

+INFO Investigación necesaria
► EDITORIAL P. 27

de la institucionalidad costarricense, la autonomía universitaria, que en el caso de nuestra nación, se encuentra consagrada en la Constitución Política (...),” dijo.

Jensen añadió que dicho principio no significa que sean “repúblicas independientes”.

A pesar de que entre las consignas de los manifestantes estaba el pedido de la salida del ministro Michael Soto, Carlos Alvarado aseguró que Soto cuenta con todo su apoyo y confianza, y destacó la labor de la Fuerza Pública en la atención de los hechos relacionados con la huelga.

Colaboró YERYIS DANIEL SALAS.

‘Los policías recibieron ataque con piedras’

Carlos Láscares S.
clascarez@nacion.com

El ministro de Seguridad, Michael Soto, aseguró que los oficiales que participaron la noche del miércoles en la disolución de un bloqueo de estudiantes universitarios, en San Pedro de Montes de Oca, fueron recibidos a pedradas.

“Cuando están llegando, ellos (policías) reciben un ataque de las personas que bloquean la carretera con piedras y demás, situación de la cual tenemos videos”, detalló Soto mediante un video divulgado por WhatsApp, al lado de tres viceministros, el director de la Fuerza Pública, Daniel Calderón, y otros jefes policiales.

Soto explicó que se desplazaron a la ruta principal de San Pedro luego de que recibieron información por diferentes medios de que había un bloqueo total en ese sector.

“Bajo esta circunstancia, nuestro personal actúa en de-

tener, cerca de este lugar y fuera de las instalaciones universitarias, a cuatro personas que participaban en estos acontecimientos”, añadió Soto.

El recorrido de los universitarios fue grabado por el periodista del Semanario *Universidad* Javier Córdoba, quien, pese a que se identificó como comunicador, fue agredido para que no grabara. Córdoba manifestó que “fue una acción innecesaria por parte de la Policía, ya que los estudiantes se habían retirado del bloqueo”.

“Mientras grababa la escena, uno de los oficiales se me fue encima y me puso su bastón en el cuello para detenerme también (...). Tuve que gritar que era periodista para que me soltaran y no me golpearan, como a varios de los muchachos”, relató.

“Luego, cuando vieron que la Policía se les fue encima, algunos empezaron a agarrar piedras de la línea del tren y empezaron a lanzarlas”, finalizó. ■



Los oficiales se desplazaron hacia la UCR (en la foto) luego de levantar un bloqueo de estudiantes al frente del Outlet Mall. CORTEZA



El abogado Fabián Volio enfatizó que autonomía no es sinónimo de extraterritorialidad. LN

Jurista tilda de ‘falacia’ restricción a Policía en ‘U’

Joselyne Ugarte
joselyne.ugarte@nacion.com

El enfrentamiento protagonizado, la noche del miércoles, por oficiales de la Fuerza Pública y estudiantes dentro del campus de la Universidad de Costa Rica (UCR) en Montes de Oca reactivó el debate sobre los alcances de la llamada autonomía universitaria.

Abogados constitucionistas coinciden en señalar que la autonomía de las universidades públicas se limita a su política, administración y organización.

Rubén Hernández, especialista en derecho constitucional, aseguró que existe una interpretación errónea.

“Hay un equívoco desde hace muchos años (...) en el sentido de que autonomía universitaria implica soberanía, y evidentemente no lo es. Los territorios de las universidades estatales son iguales a cualquier país”, dijo Hernández.

Ley. Según el artículo 84 de la Constitución Política, la UCR y “las demás instituciones de educación superior universitaria del Estado” gozan “de independencia para el desempeño de sus funciones y de plena capacidad jurídica para adquirir derechos y contraer obligaciones, así como para darse su organización y gobierno propios”.

Si embargo, Hernández considera que “sin ningún tipo de limitaciones, la Policía puede hacer detenciones, puedes seguirlos dentro del campus, porque es parte del territorio nacional. (...) Ese mito de la autonomía universitaria como restricción de que ingresan las autoridades de Policía, es simplemente una falacia”.

Alberto Salom, rector de la Universidad Nacional (UNA), insistió ayer en que siempre ha existido un fuero de autonomía y un protocolo que se debe seguir antes de ingresar a un campus.

Para Hernández, ese protocolo no es más que una cortedad. Lo mismo opinó Fabián Volio, también constitucionalista, quien añadió que los oficiales que ingresaron al campus el pasado miércoles no están expuestos a una sanción, pues para ello se tendría que apelar a una norma legal prohibitiva, la cual no existe. ■